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非常娛樂
二○一一年一月三十一日（星期一）庚寅年十二月廿八

60周年
除了回顧以往輝煌

的歷史外，銀都更希望藉此
重新出發，因此宋岱選擇投資王家衛

執導的《一代宗師》作為這次新航程的出發點。
「自從《國家文化產業振興規劃》出台後，銀都需要一部

不論藝術、內容、商業運作上都能獲得空前成功的作品，創造品
牌，《一代宗師》正符合了我們的需要。近年內地市場票房消化能力強，
《建國大業》收4.4億、《2012》收4.5億、《非誠勿擾》收3.5億，《阿凡達》
更形成一種新的社會現象，造成很多人飛去香港看該片，所以我們對《一
代宗師》的票房充滿信心，亦希望藉此向大家傳達出銀都有實力、有魄力
及有動作力的訊息。」

睇重王導的國際影響力
可是王家衛一直以慢工出細貨見稱，而且擅拍文藝片，《一代宗師》卻

以商業元素為重，銀都要承受頗大的風險，但宋岱深信王家衛在國際影壇
的影響力足以彌補這些問題：「華人導演中，只有張藝謀、李安和王家衛
具有國際影響力，王家衛在歐洲的市場甚至高於前兩位導演的。他在國際
影壇樹立了自己的藝術風格，並得到廣泛認同。現在的導演資源被各個機
構把持 ，大導演就更別說，所以這次是個非常難得的機會。即使從商業

角度來看，這個項目的風險亦有限。我曾認真研究過他的電影，像《花樣
年華》、《愛神》、《一代宗師》，甚至他第一部電影《旺角卡門》，它們的
敘述方式極具荷里活的影子，因此我相信他可以同時兼顧商業和藝術，更
重要的是他是個負責任、非常敬業的導演。
「現時導演和演員不再是一家獨有，我們堅守『不求所有，但求所在』，

《一代宗師》正是這個理念的實際體現。這次找到多家有實力的夥伴合作，
整合了業內資源，擁有了很強的競爭力，我們也可以在這個過程中歷練隊
伍，加強團隊的市場運作、影片發行及團隊合作能力。」

給優秀電影人好的平台
銀都雖然於1982年11月才成立，但前身曾是香港電影最具資歷的長城電

影製片有限公司、鳳凰影業公司、新聯影業公司及南方影業，廣義上其實
已過了60年，宋岱坦言：「銀都對中國電影的認同和鍾情，鍥而不捨追求
理想的信念，對社會的責任感，甚至無數個銀都電影人多年來無怨無悔的
付出和努力，才令銀都60年依然屹立不搖。銀都的精神航標是—銀都的
作品導人向善、導人向上，我們愛電影，堅持拍好的電影，不趨附，不盲
從，堅持拍高質素的電影，不為單純的短暫的利益所動！我們愛國，在融
合的背景中尋求自己的定位。我們愛人，尊重銀都每一個職員及行內的電
影人，給優秀電影人及新人一個好的平台、好的機會，以後也會堅持下
去。正因為秉持 『愛電影、愛國、更愛人』的精神，才能保證銀都電影
的品質。」

中國由以投資和出口發展的前30年，步入依靠自身知識、創新能力來提
升經濟增長。歸納於輕資產之一的電影具有很強的自主創新能力，市場潛
力非常大，加上近年內地先後頒佈《文化產業振興規劃》、《金融支持文
化產業振興和發展繁榮的指導意見》等政策，大力促進電影發展，從中國
電影行業人士角度看，票房一百億、二百億、哪怕千億，體量還算是小。
宋岱指出電影企業要隨 環境改變與時俱進，否則會被淘汰：「現時

銀都必須在未來3年迅速發展起來，從過去的產品經營、資產經營基礎
上，迅速進入到資本經營上。銀都未來的定位是視聽產品的內容供應
商、專業發行商、院線建設的投資運營商及新媒體的視聽產品的投資開
發商，所以在未來3年，銀都每年最少投資2億5千萬製作不同規模的電

影，並維持每年生產量在15-20部左右。發行方面不僅發行自家公司的視
聽產品，同時也發行其他公司的產品，保障收入增長。在投資方面，將
聯合內地一到兩家電影公司和基金公司，在3-5年間建立一條覆蓋全國、
符合國際標準的院線，並建設和發展網路及新媒體，當然最重要還是培
養各方面的人才。」
中國電影的本土市場非常旺盛，電影也經常在國際影展中獲獎，但其

影響力仍然不足以影響到海外的華人，宋岱點出解決方法只有一個，就
是推廣海外市場。「首先，要保證中國電影有可以在海外放映的院線及
頻道，再來是借助互聯網和新媒體，以高速傳播發揚中國的電影和文
化，從而改變一代人，甚至兩代人的生活方式。」

3年內轉型為資本經營 五年內打入海外市場

文稿整理：焯羚

記者：陳敏娜

宋岱是經濟
學碩士、高級經濟師。赴香
港工作前擔任西影廠副廠長、西影股份有
限公司總經理、副總裁。05年從內地到港加入銀都機
構有限公司，轉眼６年光景，適逢今年是銀都60周年，宋岱接受
媒體訪問時，回望過去，已協助處於積弱的銀都脫離困境；展望將來，他希

望帶領銀都再創事業新高峰！
「05年正值香港電影市場最低迷時，整年才出

產47部電影，總票房只有4億，比60億的輝煌時期
差距甚遠。當時宋岱來銀都之後，得知它已經虧
損十多年了，主業凋零，產業鏈破缺。05年之前
的七八年間，除了掛標之外，只參與投資五部電
影，三至四部電視劇，而且這五部電影是『加棒』
性質的，都是『三無項目』，無製作權、無發行
權、無版權。沒有版權就意味只是一個項目融資
方而已，並不是在做電影，這對於一家電影公司
來說是很可怕的。」

廿字真言改弊病
宋岱肩負解決銀都虧損10多年的毛病，用3個月進行全方位的調查和研究，

才找出公司的弊端是團隊老化、主業凋零、員工凝聚力削弱等。宋岱提出
「二八原則」，即8個問題、8個舉措，保護銀都最珍貴的資源—人。

「當時中聯辦領導給我贈送了16字的工作方針：『凝聚人氣，加強管理，
擴大生產，扭虧為盈』，後來我又添加了『增強影響，提高素質』這8個字。
在05-09年底，我秉持 這20字真言，以恢復性生產為主，共拍了52部電影、5
部電視劇，其中獨自投資和主投的電影有21部，與其他公司合作拍攝的則有
31部。同時，銀都對片庫進行開發和修復，將固定資產如物業、樓盤等透過
出租和合作，提升經營效率和為公司提供較為固定的收入。這些措施提升了
銀都在行內的影響力，並獲得中聯辦領導、總局領導的高度評價，公司更從
06年開始保持年年盈利，當中主業生產的盈利由最初只佔20%多，到去年已
超過90%。現在銀都追求在穩健中發展，將遠期目標與現時實際情況緊密結
合，透過團隊的高素質、年輕化、知識化去應付越來越多變的環境與開放的
電影市場。」

兩岸三地的電影橋樑
以前香港電影進入內地是有配額限制的，嚴格來講港台電影是不允許進入，

只有銀都有資格，即使和銀都合作，只有出品方寫明是銀都才有資格進入內地
市場，可惜隨 04年港府推出CEPA協議後，銀都失去了優勢，兩地的電影
交流由單一渠道變為多個渠道，迅速改變了香港電影的蕭條局面，
大量的香港電影公司開始將目光轉向仍處於開發中、龐
大的內地市場。
宋岱笑言：「銀都的重要性雖然被

削弱，但長遠來看仍是有益
處。以前我們長期

重 融

合，CEPA正
意味大融合時代的來臨，
我們順勢改變策略為『立足香港、依託
祖國，面向世界』。CEPA簽訂後，很多香港電影公
司陸續北上，我們也北上，只是我們是屬於顯性融入中國電影
的『北上』。我們堅守作為香港電影公司的定位，製作港味電影的同時，亦
協助其他香港電影公司了解內地電影產業，提供周全和完整的服務。其實早在
CEPA簽訂前，大眾戲稱我們是『民營的電影發展局』，在97年回歸後，我們希
望能夠在人心的回歸方面起到作用，將國家的主流價值體系通過潛移默化的方
式，貫徹在每一個專案中，使其能夠符合國家的法律、法規及主流價值。」

為港片進入內地把關
作為連接香港和內地的橋樑，銀都一直充當「把關人」的角色，如拍攝

《竊聽風雲》時，就劇本問題、人物、故事情節設計等與監製爾冬陞、導演麥
兆輝等商談了4次，經過反覆精剪才通過審查；邵氏出品的《翡翠明珠》充斥
惡搞、低俗的情節時，銀都亦提議修改，令該片最終順利打入內地市場。
「基本上每一家和我們合作過的公司、劇本，都曾出現過這樣的問題，我們所
能做的就是在他們進入內地市場之前，幫電影把關，提出可行性的修改建
議，不至於讓電影血本無歸，算是一種保護吧！此外，香港和內地的社會背
景、觀眾的思維方式不完全相同，我們利用發行公司在內地的優勢，收集內
地觀眾的意見，加以分析研究、調整工作方案，從而幫助香港電影人了解內
地觀眾的喜好。」

堅守健康娛樂的精神
隨 內地市場開放，作為中國電影在境外的唯一一

家電影機構，銀都一直堅守自己的文化使命
─「導人向善，導人向上」。宋岱
直言：「50年代的銀都被
稱為『一股清
流』，戰

後大量
移民進入香港，造
成很多社會問題，為給市民提
供廉價的娛樂，電影業推出了不少『七日鮮』
影片，但這些都是品質差、粗製濫造的，因此銀都前身
的長鳳新參與『粵語片清潔運動』，試圖堅持健康娛樂的精神。當時
很多導演如杜琪 、許鞍華的前幾部電影都是和銀都合作的，體現那時代香
港人的生活和心態，豐富了香港電影的風格，甚至影響了往後的金像獎，
現時很多金像影片如《天水圍的日與夜》、《歲月神偷》正是走
這種路線。即使以商業為重，娛樂當頭，我們仍然堅持
『向善向上、以質為先』的人文精神，連出版
界、文化界也與我們同樣堅持，這些
堅持構成了現在的香港精
神。」
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■宋岱盼把「把關
人」角色做好。

■銀都60年
慶典高官、
名 人 齊 到
場。

■宋岱(右)對王家
衛信心十足。


